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实际上，启新并不是宁波第一家高尔夫球场。根据圈内人
士介绍，1997年左右，梅墟一高尔夫练习场是宁波高尔夫的
萌芽地。这一练习场仅150码（1码等于0.912米），与国际标
准的球场相差甚远。

1998年，在如今宁波市体育中心的足球场方位，宁波第
二家高尔夫练习场开了起来。之所以称之为练习场，是因为它
与标准球场不同，通常，练习场占地顶多两三万平方米，而标
准18洞球场占地1500亩-2000亩。

或许因为宁波没有真正意义上的高尔夫球场，1999年，
位于东钱湖的宁波启新高尔夫俱乐部突破层层难关开业，引起
了不小的轰动。绿草如茵的启新，拥有国际标准的18洞高尔
夫球场 （其中9洞为灯光球场），占地120公顷，球道全长
7200码。至今，宁波人一提高尔夫首先会想到启新。

2000年，位于雅戈尔大道1号、段塘高速出口的中基进
出口公司也建起了一个练习场，同时对外招聘高尔夫教练。三
年后，原本在广东一球场从事高尔夫教学和经营管理工作的杨
勇刚经朋友推荐，背着行囊踏上了宁波这片陌生的土地。于他
而言，处于发展阶段的自己和高尔夫运动刚刚兴起的宁波市场
极为匹配，他抱着慢慢融入、共同成长的期盼，降落在了中基
的这片练习场上。

2003年于杨勇刚而言是重要的一年，于宁波高尔夫市场
亦是关键的一年。这一年，在“非典”的影响下，全市上下人
心惶惶，既不敢出门又想去郊外人少的地方呼吸新鲜空气，因
此在一定程度上带动了宁波高尔夫消费。“当年，打高尔夫的
大多是外代、外运、外贸行业从业者，每个月有五六个比较稳
定的球友。”杨勇刚回忆道，“一直以来，打高尔夫的人群都很
难跳出小圈子。”

到了2004年，拥有18洞的宁波东方高尔夫球场在北仑小
港开业，至此，宁波高尔夫球场增至2家。

“那年，去上海参赛时，和以前广东的朋友交流时，都会
听其他地区的教练聊起这一年打球的人数明显增多了，打球的
人里终于有了‘陌生人’。”在杨勇刚的印象里，2005年全国
高尔夫市场迎来了一次爆发。然而，此时的宁波市场却依然平
静。直到2008年遇上经济危机，企业家投资更谨慎了，闲钱
多了，来打球的人才有了明显增加。这一时期，众多小企业家
加入了打球的行列。同年，杨勇刚到绿涵高尔夫任职。

宁波高尔夫
想撕掉“贵族”标签

记者 朱一诺 谢斌

抚摸着价值数万元的高尔夫球杆，老邹回忆起了他与高尔夫的初遇。
十几年前，老邹在鄞州开了家制造企业，其产品主要面向银行等高端

市场。在推销产品的过程中，他了解到他的目标客户都喜欢打高尔夫，便
决心以此为突破点，融入客户群。听说宁波启新高尔夫球场名声响亮，
老邹便独自到启新偷学技术。

一直练到技术不露怯时，老邹才开始邀请客户去球场打球，时
而也叫上几个好友进行小型比赛。在高尔夫这一“社交利器”
的连结下，他顺利地获得了大量订单。此后，老邹就爱上
了高尔夫球运动，一有空就跑到全国各地的高尔夫球

场打球，甚至飞到韩国去打。现在说起高尔
夫，老邹骄傲地说：“我的客户朋友都已

经打不过我了。”

宁波高尔夫发展二十余年

室内高尔夫球
运动接地气

“宁波高尔夫发展至今依然有个圈子，大多数是客户拉客
户，朋友介绍来打球练球。打球的人大多互相认识。”2009年，
在宁波高尔夫球市场上打出了一定名气的杨勇刚，趁着高尔夫运
动大爆发之际，在宁波市体育中心开设了一家名为“老鹰高尔
夫”的室内练习馆，自己做起了高尔夫教学及用具销售、维修。

同样看好宁波高尔夫球市场未来的黄建武，在2013年辞掉
工作，在江北万达附近以高尔夫为核心运营起一家拥有餐饮等休
闲项目的农庄。“虽然位置偏僻，但在室外高尔夫场地紧缺的宁
波，我的农庄生意依然可观。”他说。

然而，正当黄建武打算进一步扩大农庄业态的时候，国家发
改委、国土资源部等中央11个部委联合下发《关于落实高尔夫
球场清理整治措施的通知》，要求全国各地高尔夫球场按照取
缔、退出、撤销、整改四类要求进行处理，之后一些省市陆续公
布整改文件，使得整个行业的发展面临挑战，黄建武的农庄不得
不按规定关停。

“本以为上帝会关死这扇窗，但一纸文件又给了我希望。”
2014年年底，国家提出了非常明确的经济指标：“到2025年中国
的体育产业要达到5万亿元。”在全民健身、消费升级等一系列利
好因素助推下，体育产业无疑市场广阔，前景巨大，而高尔夫自
然也不会走向没落。

“虽然很多练习场关闭，但打高尔夫的人群还在，室内高尔
夫练习室就成为他们的另一选择。”为了规避用地困难，黄建武
将目光转向了室内高尔夫市场。

室内高尔夫练习场的“玩法”主要依靠模拟器完成，它基于
城市高尔夫游戏设备和特定空间，通过高尔夫运动游戏软件，来
实现高尔夫运动、高尔夫教学、高尔夫社交、高尔夫娱乐。

青少年高尔夫市场有未来
杨勇刚介绍道，宁波高尔夫发展至今，计费方式主要

有三种，一种是按球的盒数计算，市面上一盒30个球，
100盒1500元，一般打一次球消耗四五盒左右；第二种是
按时间计算，1小时100元左右；还有一种是购买年卡，
年费约七八千元。“这一价格由市场决定，目前宁波的价
格在全国范围内处于中等水平。”

看宁波市场变化，2003年，宁波地区说得上来的高
尔夫教练仅 4人，而如今教练人数已扩大到 30多人。

“2003年，底薪加上教学提成，我的收入约五六千元。经
过多年经验积累、水平提升，如今，现在15节课的报价
为9800元。”杨勇刚说。

另外，宁波球友们的高尔夫水平也有所提高，“72杆
标准杆，我刚来宁波时能打到80多杆已经算水平高的
了，现在已经有不少人能在60多杆内进完球。”当然，打
高尔夫的人群、频次都在增加。

但在经营者看来，虽然打球的人数有所增多，但高尔
夫依旧没有“出圈”，目前仍有不少人认为高尔夫是高消
费运动，以至于过门而不入。“高尔夫这一阳光的运动，
其实没有大家想象中那么贵，我们也希望让更多人接触到
高尔夫。”黄建武、杨勇刚等从业者很想撕去高尔夫的

“贵族”标签。而随着国家大力支持发展小球，各省市高
尔夫青少年巡回赛等更多赛事的举办，青少年高尔夫培训
市场展露出新的生机。光去年一年，宁波打高尔夫的青少
年就增加了100多人。

“自学校创立开始，高尔夫就是体育必修课，学校还
开设有高尔夫全日制项目，打球的氛围非常浓厚。”为了
挖掘青少年市场，黄建武同宁波赫德实验学校等私立学校
进行了合作。他告诉记者，目前学校配有面积1500平方
米的“高尔夫小球馆”，包括12个打位、15个迷你果
岭、一个大果岭、一个沙坑，以及一个模拟练习器。麻雀
虽小，五脏俱全。

去年，GCCT全国青少年高尔夫冠军赛在厦门落幕，
宁波赫德实验学校的王嘉怡获女A组冠军、朱雯绮获季
军，高美琪获女B组亚军，学校获团队亚军。在小年龄组
部分，该校小学部的钟铭、王禧爱也参与了这项全国性的
比赛。而杨勇刚今年13岁的女儿杨月华，在他的带教
下，仅两年时间就获得了浙江省、江苏省、福建省等多省
市青少年高尔夫球公开赛冠军及2018全国青少年高尔夫
球公开赛冠军。

在不少家长看来，高尔夫运动除了能强身健体外，
在培养礼仪、团队精神和自我判断等方面能起到不小的
帮助。“它不仅是一项运动，也是一种社交方式。”对于
青少年高尔夫市场的未来，黄建武和他背后的投资商皆
充满信心。

模拟器真实场地有何不同？
“实际上，模拟器非常逼真，与实地训练效果差别不

大。当你使用真实球杆打出一球时，大屏幕上会显示风的方
向、速度，以及落球的坡度、旗杆的位置，这些和选手在户
外场地所要考虑的因素几乎相差无几。此外，当你击出一球
时，上面会精准地显示球的飞行距离，起飞角度等数据。”
杨勇刚一边演示，一边介绍道，“模拟器内还有湖泊、森
林、山地等各种地形的高尔夫球场模拟场景可供选择，让你
足不出户就能感受全国各地不同球场的打球效果。”

“下场打球不仅价格更贵，还会受室外天气影响，时间
成本也高，到偏远的球场打一次球至少搭进去一天。而位于
市内的模拟器，不但能高度模拟实地效果，还不受时间和天
气的影响，练习效率更高。”对于杨勇刚的说法，黄建武表
示认同，“室内高尔夫突破了传统练习场、球场对于场地、
成本的限制，投资小，复制快。解决了学球难的障碍，使学
球过程直观图表化，学习结果数据化。”

基于室内高尔夫的优势，杨勇刚和黄建武的门店一到周
末均呈满员状态，不过他们依然认为宁波的发展速度较慢。

“目前全宁波打高尔夫球的成年人约2000人，主要人群为外
代、企业家，以及金融行业有维护客户需求的从业者。其中
以中年人为主，部分发烧友一周会打球五六次，并未完全普
及。”黄建武说。
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